

[Afficher cet email sur un navigateur](#)

RFAS

Revue française des affaires sociales

Lettre d'information

Mars 2024

Au sommaire ce mois-ci :

1. Actualité de la RFAS

- Appel à contribution

2. Actualités de notre réseau

- Appel à contributions
- Rencontre
- Publication

ACTUALITÉ DE LA RFAS

APPEL À CONTRIBUTIONS

Appel à contributions pluridisciplinaire :
« Regards croisés sur l'évolution de la protection sociale en France depuis la fin du XIXe siècle »

Pour le quatrième numéro de 2024 de la RFAS

Le dossier sera coordonné par Paul V. Dutton (Northern Arizona University, USA), Yannick Marec (Université de Rouen–Normandie), Bruno Valat (Institut national universitaire Champollion, Université de Toulouse), et Vincent Viet (Cermes3).

Cet appel à contribution s'adresse aux chercheurs en histoire, sociologie, science politique, démographie, économie et droit ainsi qu'aux acteurs du champ de la protection sociale.

Les articles sont attendus avant le mardi 9 avril 2024.

Cet appel s'articule autour de quatre axes :

- Le premier axe convie à une approche socioculturelle de l'histoire de la protection sociale.
- Le deuxième axe s'intéresse, dans une optique plus dynamique et moins endogène, aux conséquences sociales et sanitaires des guerres et des crises économiques.
- Le troisième axe s'intéresse aux relations de concurrence ou de complémentarité et, plus généralement, aux interactions et interférences entre les formes systémiques de protection sociale, les politiques sociales incarnées et les acteurs privés et publics (*mixed economy of welfare*).
- Le dernier axe vise deux objectifs. D'une part, introduire une dimension comparative qui permette de relativiser ou de mieux cerner la spécificité du cas polymorphe français. D'autre part et dans une perspective plus épistémique, confronter l'approche généalogique du « cas » polymorphe français à celle de la construction transnationale des principaux États sociaux.

L'appel complet est disponible en ligne sur le site de Publisocial : [en français](#)

[en anglais](#)

La *Revue française des affaires sociales* reçoit régulièrement des ouvrages pour recension. Si vous souhaitez proposer une note de lecture critique, ou connaître les ouvrages disponibles, contactez-nous.

ACTUALITÉS DE NOTRE RÉSEAU

APPEL À CONTRIBUTIONS

revue *Sociologies pratiques*

De l'autre côté du guichet. Attentes individuelles et réponses institutionnelles

La revue *Sociologies Pratiques* lance un nouvel appel à article pour son 51^e numéro, coordonné par Aurélie Gonnet (Roskilde University et CEET)

Celui-ci s'intitule "De l'autre côté du guichet. Attentes individuelles et réponses institutionnelles".

Ce numéro propose de déplacer le regard de l'autre côté du guichet afin d'analyser les « rapports ordinaires » (Spire, 2016 ; Barrault-Stella et al., 2020) à l'institution du point de vue des publics et en partant de leurs attentes propres (axe 1), lesquelles sont toutefois susceptibles d'être construites, déconstruites et reconstruites au gré des contacts avec l'institution et ses représentants (axe 2). Autrement dit, nous souhaitons interroger la variation des rapports et des relations aux guichets de l'État du point de vue des gouverné·es en s'intéressant autant à la manière dont se construisent les représentations et les attentes envers l'État et ses représentant·es qu'à la manière dont la prise en compte et le traitement (ou non) de celles-ci participe en retour à les modifier ou à les renforcer, de manière dynamique.

Plus particulièrement, il s'agit de considérer et d'analyser la manière dont ces normes et discours participent à la construction d'attentes vis-à-vis des institutions publiques, attentes qui peuvent bien entendu se construire comme le miroir de celles projetées par l'institution sur ses propres destinataires.

Vos intentions d'articles sont attendues pour le **17 mai 2024** à l'adresse

sp51@sociologies-pratiques.com.

L'appel à contributions est [disponible en ligne](#).

RENCONTRE

Conversation « Éthique et Espaces de Soins ». Récits de métamorphoses

Comment penser les espaces de soins afin de les rendre habitables et hospitaliers, pour tous ceux et celles qui les fréquentent, malades, familles, soignants, bénévoles ?...

Cette « conversation éthique » entremêlera trois voix – celles de Julie Beauté (doctorante en philosophie contemporaine, au sein des Archives Husserl (ENS Ulm, PSL) et attachée temporaire d'enseignement et de recherche au sein de l'équipe « Corps, Normes, Santé » de l'UMR 7268 ADES, Aix-Marseille Université), de Carine Delanoë-Vieux (hercheuse en design associée au laboratoire d'innovation sociale par le design UPR Projekt à l'Université de Nîmes) et de Julien Salabelle (architecte et doctorant contractuel au Conservatoire National des Arts et Métiers au sein du laboratoire Gerphau EA 7486 de l'École Nationale Supérieure d'Architecture Paris-La Villette depuis 2022) – qui donneront à voir et à entendre des scènes, des anecdotes et des histoires, issues de leurs travaux de thèses. Rythmés en chapitres, ces récits de métamorphoses s'attacheront à l'épaisseur matérielle des choses et aux transformations des lieux comme des personnes. Ainsi seront esquissées de nouvelles manières de raconter, d'éprouver, d'accueillir, de cheminer et de faire avec, afin de changer nos regards sur les espaces de soin, ces espaces de relations.

Mardi 3 avril 2024 de 13 h 30 à 15 h 30 en webinaire.

[Inscriptions et programme en ligne.](#)

PUBLICATION

Dans cette deuxième édition du *Management en santé*, on retrouve plusieurs auteurs de la RFAS, notamment Marie-Aline Bloch ([RFAS 2016-4](#)), Hélène Croguennec-Le Saout ([RFAS 2022-2](#)) et François-Xavier Schweyer ([RFAS 2021-2](#))



Le management en santé Gestion et conduite des organisations de santé

sous la direction de Michel Louazel et Erwan Ollivier
Presses de l'EHESP

Le système de santé français est réputé pour son niveau de protection sociale, sa qualité, les compétences de ses professionnels, sa recherche et ses innovations. Néanmoins, certaines menaces le fragilisent : les inégalités territoriales, les pénuries de personnels, des coûts en augmentation constante et des financements limités, alors que les besoins progressent avec, en particulier, le vieillissement de la population. Pérenniser son fonctionnement, faire face aux crises et manager les organisations est un défi quotidien. Maîtriser l'environnement territorial et technique, être apte à conduire le changement, comprendre la sociologie des acteurs, piloter stratégiquement dans le respect du cadre législatif et réglementaire sont les missions du manager en santé. Elles mobilisent des connaissances et compétences parfois difficiles à acquérir. Fruit d'un travail collectif mené par les enseignants ou chargés d'enseignement de l'EHESP, cette deuxième édition propose une synthèse des domaines d'enseignement dispensés auprès de ses différents publics. Abordant des connaissances de base en gestion (finances, ressources humaines, contrôle de gestion, achats...), elle rappelle l'environnement réglementaire spécifique aux établissements et services de santé et analyse le rôle et le jeu des acteurs de terrain,

professionnels ou usagers.

Ce manuel pédagogique, clair et synthétique, permettra au lecteur, qu'il soit étudiant, élève, professionnel ou dirigeant, d'acquérir les savoirs et les compétences fondamentales au management de la santé.

La Revue française des affaires sociales (RFAS), publiée depuis 1967 suite à la Revue française du travail (1946-1967), est une revue thématique trimestrielle pluridisciplinaire dans le champ sanitaire et social. Elle est placée sous la responsabilité éditoriale de la DREES et publiée par la Documentation française, qui assure la diffusion de sa version imprimée.

Si vous souhaitez nous faire parvenir des actualités dans le champ de la revue, n'hésitez pas à nous contacter.

[Nous écrire](#)

Si vous ne souhaitez plus recevoir nos communications, [cliquez ici](#).

© Tous droits réservés